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1 7 36  

日  期：中華民國 103 年 5 月 22 日上午 9 時（中午 11 時 20 分休息，下午

3 時 22 分繼續開會） 

地  點：本會議事廳 

出  席：議 長 許 崑 源 副 議 長 蔡 昌 達 

     議 員 陳 政 聞 張 漢 忠 蔡 金 晏 許 慧 玉 

         李 雅 靜  蕭 永 達 林 武 忠 顏 曉 菁 

         鍾 盛 有  許 福 森 蘇 琦 莉 黃 柏 霖 

周 鍾 㴴  林 瑩 蓉 方 信 淵  柯 路 加 

翁 瑞 珠 林 富 寶  連 立 堅 莊 啟 旺 

陳 玫 娟 陸 淑 美 唐 惠 美 黃 淑 美 

陳 麗 娜 陳 信 瑜 周 玲 妏  伊斯坦大．貝雅夫．正福 

吳 益 政 張 文 瑞  俄鄧．殷艾 陳 明 澤 

陳 美 雅 童 燕 珍  陳 麗 珍 康 裕 成 

郭 建 盟  徐 榮 延  藍 星 木 劉 德 林 

張 豐 藤  林 宛 蓉  李 喬 如 韓 賜 村 

黃 天 煌  蘇 炎 城  陳 慧 文 林 義 迪 

林 芳 如  李 順 進  鄭 新 助 洪 平 朗 

黃 石 龍  曾 麗 燕  鄭 光 峰 曾 俊 傑 

李 眉 蓁  洪 秀 錦  吳 利 成  李 長 生 

請  假：議 員 陳 粹 鑾 

列  席：市政府─市 長：陳 菊 

副 市 長：劉世芳 

副 市 長：李永得 

副 市 長：吳宏謀 

秘 書 長：李瑞倉 

副 秘 書 長：蘇麗瓊 

副 秘 書 長：陳鴻益 

原 住 民 事 務 委 員 會 主 任 委 員：谷縱．喀勒芳安 

文 化 局 局 長：史 哲 

捷 運 工 程 局 局 長：陳存永 

民 政 局 副 局 長：林淑娟 
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市 立 空 中 大 學 校 長：張惠博 

交 通 局 局 長：陳勁甫 

經 濟 發 展 局 局 長：曾文生 

都 市 發 展 局 局 長：盧維屏 

客 家 事 務 委 員 會 主 任 委 員：古秀妃 

衛 生 局 局 長：何啟功 

水 利 局 局 長：李賢義 

地 政 局 局 長：謝福來 

消 防 局 局 長：陳虹龍 

法 制 局 局 長：曾慶崇 

新 建 工 程 處 處 長：郄爾敏 

社 會 局 局 長：張乃千 

研 究 發 展 考 核 委 員 會 主 任 委 員：許立明 

海 洋 局 局 長：賴瑞隆 

農 業 局 局 長：蔡復進 

政 風 處 處 長：陳榮周 

養 護 工 程 處 副 處 長：吳瑞川 

財 政 局 局 長：簡振澄 

主 計 處 處 長：張素惠 

土 地 開 發 處 處 長：陳冠福 

環 境 保 護 局 局 長：陳金德 

勞 工 局 局 長：鍾孔炤 

觀 光 局 局 長：許傳盛 

人 事 處 處 長：城忠志 

警 察 局 局 長：黃茂穗 

教 育 局 局 長：鄭新輝 

工 務 局 局 長：楊明州 

秘 書 處 代 理 處 長：蘇麗瓊 

新 聞 局 局 長：丁允恭 

兵 役 局 局 長：黃憲東 

本 會─副 秘 書 長：吳修養 

專 門 委 員：崔萱傑 

法 規 研 究 室 主 任：許進興 

議 事 組 主 任：黃錦平 
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請  假：市政府─民政局局長曾姿雯（由副局長林淑娟代理） 

工務局局長楊明州（由副局長陳存聰代理） 

養護工程處處長趙建喬（由副處長吳瑞川代理） 

主  席：由許議長崑源及黃議員柏霖分別主持 

記  錄：吳春英、林雯菁 

甲、報告事項 

一、主席宣告開會。 

二、宣讀本會第 1 屆第 7 次定期大會第 35 次會議紀錄，並經大會認可

確定。 

乙、質詢事項 

上午繼續市政總質詢 

質詢議員： 

韓議員賜村 

林議員義迪 

答詢人員： 

海洋局賴局長瑞隆 

水利局李局長賢義 

工務局楊局長明州 

財政局簡局長振澄 

陳市長菊 

新建工程處郄處長爾敏 

經濟發展局曾局長文生 

民政局林副局長淑娟 

農業局蔡局長復進 

觀光局許局長傳盛 

丙、討論事項 

二、三讀會 

審議市政府法規提案 

編號：1         類別：交通 

案由：請審議修正「高雄市公共停車場管理自治條例第 16 條條文」草

案。 

發言議員： 

李議員喬如 

林議員武忠 
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說明人員： 

交通局陳局長勁甫 

交通局停車管理中心蘇主任俊欽 

本會法規委員會第一召集人吳議員益政 

法制局曾局長慶崇 

決議：修正通過。 

編號：2         類別：工務 

案由：請審議修正「高雄市建築管理自治條例部分條文及附表二」草案。 

發言議員： 

郭議員建盟 

李議員喬如 

林議員武忠 

說明人員： 

本會法規委員會第一召集人吳議員益政 

工務局建築管理處黃處長志明 

決議：修正通過。      

丁、其他事項 

一、主席許議長崑源於上午 9 時 37 分報告：現在有鳳山工商陳昭華老

師帶領學生在旁聽席旁聽，請大家鼓掌歡迎。  

（全體鼓掌歡迎） 

二、主席許議長崑源於上午 10 時 30 分報告：現在有明誠高中胡慧燕老

師及吳培源老師帶領學生在旁聽席旁聽，請大家鼓掌歡迎。 

（全體鼓掌歡迎） 

三、主席許議長崑源於上午 11 時 7 分報告：現在有鳳山工商陳昭華老

師帶領學生在旁聽席旁聽，請大家鼓掌歡迎。  

（全體鼓掌歡迎） 

四、主席許議長崑源於上午 11 時 20 分報告：排定上午第三時段總質詢

之許議員福森採書面質詢。 

戊、散會：下午 4 時 26 分。 
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1 7 36  
（中華民國 103 年 5 月 22 日下午 3 時 22 分） 

1.審議市政府法規提案。 

下午的議程是二、三讀會，審議市政府法規提案。請宣讀。 

編號第 1 號案、案由：請審議「高雄市公共停車場管理自治條例第十六

條」條文草案，請看修正條文第十六條 路邊停車場之停車費，應於停車

之次日起十四日內繳納；屆期未繳納者，主管機關得以平信方式通知汽車

所有人於七日內補繳，並收取工本費新臺幣十五元。 

經前項通知後，逾期仍未繳納者，主管機關應再以雙掛號郵件方式通知

汽車所有人於七日內補繳，並收取工本費新臺幣五十元。但前項之工本費

不再收取。 

經前項通知後，逾期仍未繳納者，依道路交通管理處罰條例第五十六條

第二項規定處罰之。請審議。 

有沒有意見？李議員喬如請發言。 

我對修正條文的精神沒有意見，我是支持的。但是我建議大會在修正條

文第 6 行的「並收取工本費新臺幣十五元」；然後在第 17 行的地方又寫「但

前項之工本費不再收取」。專委，「前項之工本費不再收取」指的是不是我

剛才說的第 6 行的「並收取工本費新臺幣十五元」這件事嗎？ 

是。 

對。我建議大會主席，因為這是多的，就直接把第 6 行的「並收取工本

費新臺幣十五元」刪掉就好了，刪掉之後，「但前項之工本費不再收取」也

刪掉。 

那就是「收取工本費新臺幣五十元」。 

這個刪掉，因為這個語意的意思…。 
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我的意思是「收取工本費新臺幣五十元。但前項之工本費不再收取」…。 

兩個都是多餘的，兩個都刪掉讓法條更簡單。 

就是刪掉「前項之工本費不再收取」嗎？ 

你們這條法條的意思是不是第一次平信寄去，如果他們沒有再去催繳，

老百姓還是要繳這一筆錢，所以你們後面再強調「經前項通知後，逾期仍

未繳納者，主管機關應再以雙掛號郵件方式通知」有這個情形發生的時候，

你們就不再收前項的 15 元。 

我認為你們平信通知這個部分能不收就不收，但是經催繳，逾期仍未繳

納者，你們用雙掛號的時候再收，這樣比較合理。所以他們的意思就是如

果行為發生的時候就收，我再問一次，民眾沒有繳納的時候，你平信通知

就收一次了，如果前項通知之後，逾期仍未繳納者，再收 50 元，前項的

15 元就不收了，不要有收兩次的意思。可是這樣的法條我看起來覺得怪怪

的，所以我建議平信的部分乾脆就不要收了，雙掛號的部分再向老百姓收

是比較合理的。你們交通局有差這一筆嗎？局長，請你說明一下。 

局長，請說明。 

停車收費如果逾期，修正之後第一次通知是以平信通知，平信的工本費

就是 15 元，如果寄平信去就來繳，當然這 15 元的工本費就付了。但是如

果寄平信去，逾期又沒有繳納，表示他前面的 15 元也不會繳，所以我們就

寄雙掛號去，這時他來繳納就必須要付停車的費用加上 50 元。所以並沒有

還要再收前面的 15 元。 

所以兩樣只繳一次？ 

是的，所以才會在這邊明確的講「收取工本費新臺幣五十元，但前項之

工本費不再收取。」指的是 15 元平信的部分不再收取。所以沒有重複要他

繳 50 元的工本費再加上前面的 15 元。「前項」不是指 50 元，而是指上面

講的「平信部分的 15 元」。如果這個文字上需要再修正…。 



   （第 7 次定期大會） 
 

 1042

我是覺得我們在審的時候，文字上看起來就誤以為是這樣，但是經你這

樣說明之後，我就聽懂了解了。我怕民眾以後會爭議這一點，這樣我沒有

意見了。 

林議員武忠，請發言。 

我還有一個建議，我們要百姓繳納費用規定愈簡單愈清楚愈好，你看也

有議員提出質疑。我覺得前面的平信，如同交通局長說的，「於停車之次日

起十四日內繳納者」的工本費就是 15 元，接下來如果再未繳納，你說要「收

取工本費新臺幣五十元，但前項之工本費不再收取。」這個前項就有很多

問題。我建議你就直接收取工本費 35 元，我的意思是前面平信通知有繳納

的收 15 元，如果平信沒有繳納的，你不要再「但前項之工本費不再收取」。

我的意思是「於停車之次日起十四日內繳納者」收取工本費 15 元，這點沒

有爭議；如果收到平信通知後，逾期仍未繳納者，再來繳納的，是不是就

不要收 50 元，收 35 元，「但前項之工本費不再收取」就劃掉。這樣是不是

更清楚？ 

請說明一下。 

這個不是這樣解釋。如果第一次我們以平信催繳來繳納者就付 15 元了，

為什麼會有第二次的催繳？就是他第一次沒有來繳納，所以他也不會去繳

那 15 元，所以我們第二次以雙掛號通知。 

雙掛號的費用多少？ 

50 元。我們第一次的 15 元就沒有收到了，不是他已經繳了 15 元。 

我們現在實際的雙掛號郵資多少？ 

郵資大約 34 元，再加上一些作業成本差不多 50 元。 

不要作業成本，你本來就是要為民服務的，怎麼可以把成本灌進去。你

就以郵局雙掛號成本 34 元，不管是 34.5 還是 34.6，你就照郵局的郵資收

取。我們政府是為民服務的，這是通知他們的，不是政府收取的，因為要
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用雙掛號郵寄，政府要花 34 元，錯在民眾，跟政府無關，政府只是向你催

繳。你不要再賺十幾元的工本費等等的，我覺得不用，如果什麼都要收，

事情就大了。 

這不是要賺市民的錢，法規修正的部分基本上是希望盡量便民。以前我

們第一次催繳就用雙掛號，因為發覺第一次催繳會有六成民眾來繳納，所

以我們第一次的步驟不要用雙掛號以減輕民眾的負擔。 

平信的費用是多少錢？停管中心主任，平信多少錢？我不要再問局長，

平信的郵資多少錢？要老實說，這是可以查得出來，不知道就說不知道。 

主任請答覆。 

平信的郵資就要 7 塊錢，另外還有一些作業包括紙張，各縣市都是一樣

15 元。目前五都裡面，有台北市、新北市及台南市，第一階段是用平信 15

元，我們會這樣做，也是要減輕民眾的負擔。 

議長，你聽得懂嗎？他們這個政府通知的收費，我們本來就有公務預算，

我看不要這樣，我們也不一定要跟五都一樣，我們能夠替百姓省荷包，不

管是 1 角或是 2 角都好。停車催繳也不一定要這樣，我們平信通知他，譬

如是 7 毛錢，我們就收他 7 毛錢，你們紙張都有編預算的，哪還要郵資工

本費、紙張費，政府本來就是要服務民眾，通知民眾，對不對？你們郵資

就賺了一半了，我就是這樣想，還要催繳，這樣是很嚇人了，6 元、7 元也

是錢，為什麼都不要盡量不要從百姓那裡拿，像這個我也覺得不恰當，平

信本來是 7 元，你就收 7 元，哪裡還要紙張費、工本費！掛號 35 元就收

35 元就好了，政府本來就是要服務民眾，這也是繳錢過來。議長，我講這

樣有沒有道理？根本就不需要工本費等等的費用，局長，這能不能再去探

討一下？ 

我們停車收費是有一個期限去繳錢的，如果超過這個期限，我們才會做

這個動作，剛剛說他也是有付錢是沒有錯，我們希望他如果要繳錢， 好

是在期限內完成，這樣作業程序就可以減少；至於議員所提到的，是不是

我們針對郵資費再來做檢討，或是議會有什麼樣的決議要我們怎麼樣做，

我想我們尊重。 
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局長我跟你說，要是沒那筆 15 元就沒有這筆 50 元，對不對？〔對。〕

所以你這就是多的，「但前項之工本費不再收取」這條你把它劃掉，就會簡

單又明瞭，沒有這 15 元，你就不會有這 50 元，對不對？ 

應該是這樣。 

所以你這條劃掉就沒事了，因為繳這 50 元所有的事情就解決了。 

這樣也是可以。 

難怪李議員喬如說看起來怪怪的，就是因為這樣。 

當初是要弄明白一點，就是繳這 50 元，前面的 15 元就不用繳了。 

文字上人家看不懂。 

這樣加上去更加不明白。 

議員都看不懂了，百姓也是與我一樣的心情。 

就是有那一條 15 元的沒繳，才會發生這條 50 元，所以 50 元有繳的話，

15 元就不用繳了，這條就不用了，就把它劃掉就好了，因為這是多餘的。 

是。 

對，應該是這樣。 

李議員喬如，對不對？你這樣，我們這些議員都看不懂了，百姓會看得

懂嗎？ 

主席、各位同仁，我沒有要請教交通局，我要請教法規小組的召集人。

法規召集人，你們法規小組在審查的時候，我不知道有沒有討論到這邊，

議長，這部分是這樣，他在後面的文字這樣敘述，是要確保未來百姓在這
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個費用當中，不要再向政府提出爭議，但是他用了「但前項之工本費不再

收取」，這個「但前項」，我覺得法規是要簡單明瞭，但是有的太簡單也會

造成民眾誤解。召集人，你們在審的時候「但前項之工本費」，民眾可能也

會誤解前項就是這 50 元，有沒有？ 

15 元。 

前項，前項是哪一項？只要你在上面的那一項都是前項，對不對？你所

謂但前項，這個「但前項」上面並收取工本費新台幣 50 元也是前項，可是

你在這一條條文裡面，第一個開頭又寫說經前項通知後，只是在敘述前面，

當然政府要執行公務每一項都要清楚，只是我們法規在修正的時候，市政

府那一邊在制定時，也不見得十全十美，我們法規小組在修正時，這部分

我們會覺得是比較衝突的。你們條文敘述的兩點我們很清楚，只是這文字

在說「但前項」的時候，民眾在法制面可能會有爭議說前項，你前面這 50

元也是前項，但是法條指的「但前項」並不是前面的 15 元。所以議長，這

15 元跟 50 元這樣處理是沒有問題，只是在後面法條的「但前項之工本費

不再收取」你要指的是哪一個前項，用詞必須要非常清楚，召集人，你要

不要補充說明？ 

這條劃掉就整個一清二楚了。 

因為「前項」在法律上講第一項、第二項、第三項，本案是講第二項，

第二項在講收了 50 元之後，要指前面 15 元不用收，那是指前項，所以我

們在討論的時候，大家都很了解，也覺得這個講得很清楚，就是為了要修

正現行條文，所以我們對前項之工本費不再收取，我們有討論到，也經過

局長他們說明，我們也很清楚，所以就按照他的修正條文通過。 

好，是不是不再收取的後面可以再加個括弧 15 元，這樣會不會更清楚？ 

這法律用詞應該請法制局局長說明。 

可以吧？請局長說明。 

應該請法制局來說明。 
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如果會造成文字上有一點疑慮，我們應該要再把文字修正清楚，我承認

我們可能作業上比較沒有思考周延，是不是我可以建議說「但前項之平信

工本費不再收取」，好不好？因為平信就是指第一次了。 

平信，好。 

但前項平信之工本費不再收取。 

好，沒意見嗎？我唸一遍，第 16 條「路邊停車場之停車費，應於停車之

次日起十四日內繳納；屆期未繳納者，主管機關得以平信方式通知汽車所

有人於七日內補繳，並收取工本費新臺幣十五元。 

經前項通知後，逾期仍未繳納者，主管機關應再以雙掛號郵件方式通知

汽車所有人於七日內補繳，並收取工本費新臺幣五十元。「但前項之平信工

本費不再收取。」這樣可以嗎？林議員武忠。 

現在議長唸這樣我都沒有意見，我是說依道路交通管理處罰條例第 56

條第 2 項規定處罰之，一般百姓不知道要罰多少，是不是再把它括弧一下，

好不好？這到底罰多少？這個罰金能不能寫在裡面？局長。 

局長，請答覆。 

因為這關係到很多人。 

第 56 條第 2 項規定處罰之，因為罰金是一個範圍，應該是 300 元到 900

元，它有一個範圍，…。 

什麼範圍？這就違反規定，我也知道有範圍，這都是統一註明的，哪有

範圍，不然是有人罰 500 元、700 元這樣嗎？我知道這樣是對的，現在我

是說…。 

罰則有沒有彈性？ 

是不是能請法制局來說明，因為這是中央的法條…。 
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你乾脆統一罰多少錢就好，哪有說是一個範圍，這樣是不是會亂掉？請

法制局答覆，我們要收費就收完整一點，好不好？ 

請法制局局長答覆。 

應該要有一個範圍，不然會很亂，請法制局長說明一下，如果要修正就

要修改完整一點。 

依照道路管理處罰條例第 56 條第 2 項規定，處新台幣 300 元罰鍰，要收

工本費，逾期不再繳納，處 300 元罰鍰。現在林議員說的意思是，要把 300

元寫進去，但是寫進去會有一個缺點，因為這是中央法規規定的道路交通

管理處罰條例，如果將 300 元罰款寫進去，如果有一天中央的道路交通管

理處罰條例修法時，我們就要再修正，這樣會增加我們自己的困擾；如果

不寫進去，因為處罰條例已經非常明確，以後中央如果修正 300 元或 500

元，我們就不必再修正條文了。目前的做法只要將條文列出來就可以，這

樣比較省事。 

林議員說的意思是，這是沒有彈性的，沒有 300、900、1,000 元差別，

是固定的，要罰 300 元就是 300 元；要罰 500 元就是 500 元，是不是這樣

呢？ 

以後…。 

你還聽不懂林議員的意思，就是固定的罰款。 

大概讓百姓知道一下，如果第一次寄平信通知當事人，當事人不去處理，

第二次再寄掛號，如果還不處理，就依交通處罰條例第 56 條規定罰款 500

元，如果加註進去，當事人就會害怕，不用再去找法條看。依照我的看法，

很多百姓並不清楚法條的規定，也不知道會被罰多少錢，他們還要再到我

的服務處來詢問，乾脆就清楚的寫在罰單上面，也不會困擾我，這就是我

的意思。 

中央定出的法條要罰多少錢，你就清楚的寫在罰單上。 
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對啊！如果中央有修正法條，我們再來修改。 

議長及林議員的建議相當好，不過我建議，不要在自治條例裡面加寫金

額，如果寄發第二次通知時，再把條文的內容寫進去讓百姓知道。 

局長，如果這樣我認同。在我服務的案件中，你們都只寫法條，沒有註

明要罰多少錢，很多百姓都不清楚，會到我們服務處詢問，我們還要去查

交通處罰條例，才能向百姓說明，勞師動眾。我的意思是說，如果能夠在

罰單裡面將罰款註明清楚，局長，可以做到嗎？ 

剛剛法制局長也有說到，中央如果修法，我們必須再修正條文一次。 

好啦！好啦！ 

為了避免麻煩，我們在寄發雙掛號通知書時，將現在的罰款條例及罰款

金額加註在通知書裡面。 

這樣就很圓滿，也讓百姓很清楚。 

第 16 條第 13 行，「但前項之」加上二字「平信」「工本費不再收取」，有

沒有意見？沒意見，修正通過。（敲槌決議） 

按例進入三讀，有沒有意見？沒意見，三讀通過。（敲槌決議） 

編號第 2 號案、案由：請審議修正高雄市建築管理自治條例部分條文暨

附表二草案。請看修正條文第四條 基地臨接供公眾通行之現有巷道，其

小寬度二公尺以上，並符合下列規定之一者，得於申請指定建築線後申

請建築： 

一、具有公用地役關係。二、現有巷道旁已有編釘門牌房屋二戶以上，

且其門牌編釘或戶籍登記已逾二十年。土地登記謄本之地目登記為道。四、

未計入法定空地之私設通路或基地內通路，且符合下列情形之一者：（一）

經土地所有權人出具經公證人認證之同意供公眾通行土地使用權同意書。

（二）經捐贈供公眾通行，並已依法定完成土地登記。五、未計入法定空

地且法令容許得作為道路使用之土地，經土地所有權人同意捐贈予本市作
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為道路使用，並依法完成土地移轉登記手續，且其寬度不小於六公尺；其

位於工業區及丁種建築用地者，寬度須不小於八公尺。六、經主管機關認

定為現有巷道。 

法規委員會審查意見：本案送大會公決。請審議。 

有沒有意見？郭議員建盟，請發言。 

議長，我對條文沒有太大意見，但是整個草案全案送大會公決，是不是

可以請召集人說明一下，為什麼是全案？不是各條呢？送大會公決的緣由

是什麼？ 

因為當天出席的很多委員要求保留發言權，因為超過一半人數，所以就

決議送大會公決。 

偏偏這法案又沒有修法說明，所以要送大會公決，我們不知道要如何表

決？到底是哪些法條為什麼要這樣修正，有些看起來只是相關文字，譬如

無遮掩人行道改成退縮騎樓地，只是這樣嗎？為什麼有這麼多人保留發言

權？所以相關法條比較有疑慮的部分，是不是請相關機關說明，這部分法

案的修法問題，是不是可以請主管機關說明呢？ 

請說明。 

因為縣市合併後，建管自治條例在 101 年的市和縣，因為市原本是直轄

市，市和縣的法令要重整，所以我們第一次在 101 年經過議會同意之後執

行，後來發現還是有一些爭議。第一個，我們一定要把一些字眼弄清楚。

第二個，基於氣候變遷小組非常關心整個未來，高雄要面臨氣候變遷的防

災，以及目前高齡社會的速度非常快，台灣目前是全世界高齡速度 快的

國家。第三個，我們要努力推動產業轉型，譬如綠色營建產業的轉型，所

以我們必須要有一個母法的授權，就像 後一條，要訂定高雄市的設計辦

法，我們希望放寬，譬如可以做深陽台或什麼的，必須有一個依據，大概

根據這二點想法。還有包含部分有收費的，是依照歸類法收費的，我們希

望納入建管自治條例，可以回歸到「土基金」裡面，又可以回到專款專用

去滾動這些事情，所以我們就進行建管自治條例的修法。 
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拜託以後修法說明時做一個註記，我們比較能了解你們修法的緣由。 

有沒有意見？沒意見，照修正條文通過。（敲槌決議） 

修正條文第九條 建築基地非經申請指示（定）建築線，不得申請建築

執照。但臨接已公告免申請指示（定）建築線之計畫道路、依獎勵投資條

例及促進產業升級條例設置之工業區，不在此限。請審議。 

有沒有意見？沒意見，照修正條文通過。（敲槌決議） 

第十條 建築線指示（定）申請，除依電子化建築管理系統申請，得免

檢附地籍圖謄本外，應檢具下列文件，向主管機關為之：一、以透明圖製

作之申請書圖一份。二、地籍圖騰本一份。前項之申請，主管機關應於受

理後七日內決定之。 

申請指示（定）建築線應收取規費；其收費標準，由主管機關另定之。

請審議。 

沒意見嗎？照修正條文通過。（敲槌決議） 

第十五條 原高雄市轄區臨接寬度八公尺以上計畫道路之建築基地，除

都市計畫或都市設計法令另有規定外，應依下列規定辦理： 

一、位於商業區及住宅區者，於建築時應留設三點九公尺之法定騎樓地

或退縮騎樓地。 

二、位於第一款以外之地區者，於建築時應退縮三點九公尺。 

前項第一款住宅區有下列情形之一者，應退縮三點九公尺建築。但為配

合街廓整體景觀，經主管機關查勘而認定有必要者不在此限： 

一、中華民國八十八年十二月十五日後開始受理建築許可申請之重劃

區、區段徵收地區或第三十三期、第四十期重劃區範圍內之建築物。 

二、建築技術規則所定之高層建築物或實施都市計畫綜合設計之建築物。 

前項第一款退縮地之地面層，得自建築線起退縮三十公分後，設置圍牆

或停車空間。請審議。 

李議員喬如，請發言。 
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我對內容沒有太多的意見，因為剛聽處長講建管處的法條修正，站在本

席的想法，我們希望是便民的、務實的，而且是放寬的，對於整個都市計

畫有幫助。 

但是我現在發現在 2-5 頁和 2-7 頁的內容，我現在還搞不清楚，既然高

雄縣市合併了，為什麼我們的法條修正時，還出現了原高雄市？又出現了

原高雄縣？照理來講縣市合併了，它就是一個高雄市的法條。可是我們在

審法條修正時，還出現原高雄市、原高雄縣的字眼，這樣我們會覺得很奇

怪，這點是不是麻煩處長說明一下，為什麼一定要用這樣的方式去界分，

來保留或修訂我們的條文？因為就是高雄市合併了嘛！沒有什麼原高雄

市、原高雄縣的問題。為什麼我們的文字上第 15 條與第 18 條，會出現原

高雄市、原高雄縣的文字？主席，請說明一下。 

黃處長，請說明。 

向李議員報告，因為這法令在送到議會之前，其實都經過非常多次和業

界、相關公會及各機關的討論。後來大家真的是想破頭了，因為原本市和

縣的法令，的確它們在執法上是差很多。為了要讓法令比較簡潔，所以我

們在前面的條文就有定義，什麼是原市的轄區？什麼是原縣的轄區？因為

單是騎樓的設定，市跟縣原本就不一樣。所以很難說用一個…。 

還是沒辦法去整合。 

對。很難啦！因為已經蓋好了。 

因為縣市的差距不一樣。〔是。〕環境背景也不一樣。 

是。因為很多都是建成環境，你沒有辦法去改變太多的現實面，所以這

部分我們討論了非常多次，也跟法制單位討論過。 

處長，你們這個有沒有經過高雄市的不動產投資公會，就是原來的建築

投資公會？〔有。〕有沒有邀請他們共同彙整？〔有。〕我們是怕審完之

後，他們又來陳情就很麻煩了。 

不會。向李議員報告，市跟縣都一定要找他們，不能有大小眼的差別。 
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他們都同意，用這樣的方式，來做法條的規範？〔是。〕謝謝，我沒意

見了。 

在這裡向議長和議員報告，我們這個條文的 後一項，少了一個句點。

能不能容許我們把這個句點加上去？ 

第幾條呢？ 

就是第 15 條的 後一項，我們少了一個句點。就是設置圍牆或停車空間

後面少了一個句點。 

加個句點啦。 

對，句點。 

沒意見了，謝謝！ 

就是在 後一項，停車空間後面加個句點。沒意見嘛！照修正條文通過。

（敲槌決議） 

第十八條 原高雄縣轄區建築基地，除都市計畫或都市設計法令另有規

定外，有下列情形之一者，於建築時應留設三點九公尺之法定騎樓地或退

縮騎樓地： 

一、位於商業區或市場用地，且面臨七公尺以上計畫道路。 

二、位於住宅區，且面臨十五公尺以上之計畫道路。 

三、經指定建築線之人行廣場。請審議。 

沒意見嗎？照修正條文通過。（敲槌決議） 

第十九條 第十五條第一項及前條情形，退縮騎樓地得作為空地計算。 

前兩項退縮騎樓地距建築線一點四公尺範圍內，得植栽、設置高度六十

公分以下花台或經主管機關同意設置之休憩設施等設施。 

前項退縮騎樓地地坪如採透水性材質施設，應符合第二十條第一款及第
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二款規定。請審議。 

沒意見嗎？照修正條文通過。（敲槌決議） 

第二十條 法定騎樓地及退縮騎樓地之構造，其規定如下： 

一、地面應有坡高十公分之瀉水坡度。 

二、地面外緣應與人行道齊平；地面外緣無人行道者，除因地勢關係經

主管機關核准者外，應高出道路邊界處十公分至二十公分。 

三、自地面外緣至正面過樑底之騎樓高度，不得小於三點五公尺。 

四、騎樓柱正面除局部造型裝飾需要外，應自道路境界線退縮三十公分。

請審議。 

沒意見嗎？照修正條文通過。（敲槌決議）請繼續。 

這邊還是少一個句點。 

在第四項，騎樓柱正面除局部造型裝飾需要外，應自道路境界線退縮三

十公分，加個句點啦！修正通過。（敲槌決議） 

第二十一條 建築基地正面或側面所臨接之現有巷道寬度大於四公尺

者，應保持原有寬度；不足四公尺者，應以該巷道中心線為準，兩旁均等

退讓，以合計達到四公尺寬度之邊界線作為建築線，其退讓部分應供通行

使用。但面臨現有巷道之基地，其對側為河川、大排或山崖等地形障礙者，

主管機關得依現有巷道之邊界線單側退讓以指定建築線。請審議。 

沒意見嗎？照修正條文通過。（敲槌決議） 

也是缺少一個句點。 

有啊！這邊有。 

多了一個句點。 

這樣你們也敢送來？好啦！就兩個句點劃掉一個。修正通過。（敲槌決議） 
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第二十二條 前條建築基地屬非都市土地者，指定面臨現有巷道之建築

線時，應依下列規定： 

一、巷道寬度六公尺以下者，自中心線開始兩旁均等退讓，並以其寬度

合計達六公尺之邊界線作為建築線，其退讓部分應供通行使用。 

二、巷道寬度逾六公尺者，應保持原有寬度，免再退讓。請審議。 

沒意見嗎？照修正條文通過。（敲槌決議） 

第二十六條 建築基地正面臨接計畫道路或現有巷道，且側面或背面臨

接現巷道者，於申請指定建築線時，應一併指定現有巷道之邊界線。 

前項情形，側面或背面所臨接之現有巷道部分及退讓之土地，得以法定

空地計算，其餘退讓部分不得以法定空地計算。但依第二十三條規定重新

選定中心線所退讓之土地或臨接第二十四條現有巷道及退讓之土地，得計

入法定空地。請審議。 

有沒有意見？沒有意見，照修正條文通過。（敲槌決議） 

第二十九條 申請建築執照或建築物室內裝修合格證明應檢具申請文

件，向主管機關提出申請。請審議。 

有沒有意見？沒有意見，照修正條文通過。（敲槌決議） 

第四十一條 建築物或雜項工作物除坐落於山坡地範圍之建築基地外，

有下列情形之一者，得免由建築師設計、監造或營造業承造： 

一、建築物之建築面積在四十五平方公尺以下，且高度在四點五公尺以

下。但毗鄰建築基地同時申請建築執照者，應將各照建築面積合計計算。 

二、依規定准予興建之自用農舍，其總樓地板面積在一百六十五平方公

尺以下，且高度在八公尺以下或二層樓以下。但集村興建之農舍，不在此

限。 

三、雜項工作物造價在新臺幣五十萬元以下。 

四、經農業主管機關核准，非供加工、運銷之農業設施、畜牧設施、養

殖設施或林業設施，其構造規模符合下列標準者： 

（一）建築物簷高十點五公尺以下。 
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（二）鋼筋混凝土造、加強磚造構造物，樑跨度小於六公尺。 

（三）鋼骨造樑跨度小於十二公尺。 

五、太陽光電設施設置水平投影面積在一百平方公尺以下，且高度在四

點五公尺以下。 

前項第五款太陽光電設施設置之結構安全，應由依法登記開業之建築

師、土木技師或結構技師簽證負責。 

第一項各款以外之非供公眾使用建築物或雜項工作物，其工程造價在新

臺幣六百萬元以下，且無附建地下室或鋼筋混凝土擋土牆高度在二公尺以

下者，得由土木包工業承造。請審議。 

有沒有意見？沒有意見，照修正條文通過。（敲槌決議） 

第四十七條 建築法第五十四條第一項之施工計畫書，應載明下列事項

並檢具建築基地土地複丈成果圖： 

一、承造廠商專任工程人員及承造廠商派駐工地負責人之姓名、住址及

聯絡電話。 

二、工程概要。 

三、施工場所配置圖（含工寮、樣品屋及建材堆置等）。 

四、施工安全衛生設備： 

（一）安全圍籬之設置及必要時所設置之安全走廊等事項。 

（二）衛生設備之設置及維護事項。 

五、施工作業計畫： 

（一）施工方法（含工法、地下擋土措施種類與混凝土澆置及其拆模期

限）、施工進度及施工流程。 

（二）施工及材料運送所需之機械設備及臨時用水用電設備。 

（三）施工安全防護設備：含地下室抽水設備、鷹架與安全護網設備、

垃圾導管及警示燈或警告標誌設備等。 

（四）工作時間。 

（五）營建餘土處理計畫：含營建剩餘土石方及營建廢棄物數量、處理

作業時間、處理場所之地點、使用範圍、期限、聯絡電話及管理單位、營

建剩餘土石方及營建廢棄物運送時間（含每車次運送時間）、運送路線

（圖）、處理作業方式及污染防治說明等事項。 

六、公共設施及公共交通等維護設備。 

七、防災及防火設備。 
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施工計畫書於建築物達一定規模時，主管機關得召集施工計畫書諮詢小

組提供專業意見，並收取費用。 

前項建築物規模、諮詢小組設置要點及收費標準，由主管機關另定之。 

依第一項提送施工計畫書，其屬非供公眾使用或四樓以下之建築物者，

主管機關得依據地區特殊情形簡化其內容。請審議。 

林議員武忠，請發言。 

建管處長，你制定這個建築物管理自治條例的規定是很完整，但是沒幾

個人按照你規定的這樣做，規定是非常的嚴謹，我聽起來是這樣，但是我

發現我去處理民房的糾紛，我在現場很少看到有這種規定。那個施工計畫

書，每個人都會寫、都會送，我建議你要去現場看，每一棟建築物都要照

這樣做，絕對沒有出事的，我告訴你，實務上是不可能的事。我們明明就

很認真在審法規，規定得清清楚楚，但是建管處礙於人力、物力實在是無

法注意到這個，你是不是要建議？既然有施工計畫書那麼詳細給他了，為

什麼他們都不做？你有什麼罰則呢？你能對他怎麼辦呢？這是第一點。 

第二點，我是比較關心 2-17 頁這邊的工作時間，你只寫個「工作時間」，

爭議 多的就是這個，你都沒寫內容，只寫個「工作時間」，到底是早上七

點開始挖到中午十二點呢？還是早上九點開始挖到下午一點呢？我在調解

的爭議中，這是一個很大的問題，包括現在鐵路地下化的施工，周遭鄰居

是罵聲連連，我們就沒明確，只寫工作時間。這樣會怎樣？讓業者有機可

乘。你看是做什麼工作、做什麼事務，難道一定要拚到晚上十二點，早上

六、七點又開始施工嗎？這是百姓的一個心聲。 

工作時間，你要看是做什麼的工作時間？如果說是連續壁施工，那種的

工程不能停，停下去就毀了，這個我可以體諒，你是不是明確一點？如果

說在做什麼是不得中斷一定要完成的而有超過時間，那個例外，其餘都要

規定工作時間才有所遵循。業者當然希望工作時間越長越好，但是鄰居的

感受是不一樣的，我們既然要定得這麼明確，我建議你是不是除了要去監

工到現場看一下，督察有沒有照我們的施工計畫書去做以外，就是這個工

作時間，除了連續壁這個工程得繼續進行完成，我覺得其他的應該要列出

明細，是不是大約有個規範？要不然，大家不按照你規定的比較多。 

騎樓的問題，我就不想講了，現在才在講騎樓這個問題。要講騎樓，我

講給你聽，騎樓的前面都圍起來了，你知道嗎？每個都圍起來，你現在才

在講退縮幾公尺、幾公尺，我跟你講真的，會被人看笑話，也真的要去執
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行，如果有一間把騎樓都圍起來，蓋到騎樓的位置，有一間就要打掉一間。

以前的就算了，以前的要怎麼樣？你現在才重視這個有什麼用？都沒救

了。都沒救才在制定這個法規有什麼意義？針對新的房子，舊的呢？那也

是一個問題，我也不想在這邊談，講這些又要得罪人。如果有新的房子開

始蓋、有蓋店面是新的，而有超過我們法規裡面的規定，新的，一定要嚴

格執行，不能再有以前的事情發生，我們既然要做就是要這樣，要不然，

那些舊的這種情況一大堆，三民區也很多，不然要怎麼樣？制定了以後有

什麼用？有誰按照建築法的規定在做？沒幾個人照這樣做。這個現場的部

分，你們制定的這麼明確，業者是不甩你這個的，他還是我行我素。工作

時間除了連續壁以外，我拜託你是不是再稍微規範一下？讓周遭鄰居都可

以過安寧的生活，不要寫著工作時間，工作時間你是定在何時建造，何時

開始施工，這個是有盲點。本席建議我們大部分居民的生活作息都差不多

在早上八點開始施工到晚上差不多八、九點，一般我們的作息是超過九點

後，就不要再施工。除了做連續壁外，要一氣呵成，是不是這樣定下去，

以後我們也有所遵循，不然大家就有爭執，工作時間你也沒有定死，法規

訂成這樣，工作時間就看著辦，是不是可以做以上的修改？處長你答覆一

下。 

請處長說明。 

有關第一點，就是現在高雄市有三千六百多處的工地，的確管理起來真

的是很費心，當然有一些缺失，我們自己會檢討，所以有關施工的期限，

這個部分我建議是否…，在母法的部分，我們這邊有定，爾後我們是不是

可以考量找相關的工會來談，因為施工時間其實是大家非常關心、關注的

一件事，當然我們現在已經啟動在做的事情，是針對夜間以及假日施工，

譬如說市民朋友假日都要休息，工地在趕工都會吵到人家，所以那個辦法

我們另定有一個行政規則，我們現在在跑行政程序，現在應該可能快要到

法規會了，所以那個部分我們就可以去規範，爾後在晚上施工或甚至是假

日施工，一定要先報准，如果沒有的話，不管是環保局的，它違反噪音管

制法，或是違反那種建築的規定的話，我們都可以依法來開罰，確保市民

的居住安全。所以如果要制定一個比較明確的工作時間，是不是容我們另

外以行政規則的方式，找大家討論好，找到一個更合理的方式，這樣來處

理。母法的部分先不要動，母法就把它要求要這樣做。 



   （第 7 次定期大會） 
 

 1058

本席講這些是與你寫的完全不同，所以審這個有時候看一看，我就覺

得…，好吧！你注意一下。〔好。〕我們常常在外面跑，知道外面的情形，

向你報告一下。〔是。〕讓你知道，好吧！ 

多謝林議員。 

他施工時，那些應該要做的事項還是要去監督，不可以放任三千多處工

地。 

事實啦，商人要賺錢但是不要妨礙別人的安寧。好不好？ 

對啦。我的意思就是這樣。〔好。〕 

沒意見，照修正條文通過。（敲槌決議） 

請看修正條文第五十三條 因建築工程之施工損壞鄰房所生之爭議，得

依高雄市建築工程施工損壞鄰房事件爭議調處及收費辦法繳交調處費用，

申請調處。前項爭議調處及收費辦法，由主管機關另定之。請審議。 

林議員武忠，請發言。 

處長，這一條也是常常發生的，你們現在說的依建築法施工損壞鄰房事

件爭議，難道只剩這一招而已。如果真的損及鄰房，再讓你調停，時間一

耽擱，那不就坍方了。像這種情形，處長，我們的施工辦法裡面好像有提

及到如果發生鄰房有危險的跡象，就要停工，是不是？你們母法裡面，我

印象中好像有這項規定，你現在說施工損壞鄰房所生的爭議，這個百姓是

比較沒有辦法接受這個再去調解、收費，如果一旦有危及鄰房時是不是業

者就要停工處理，把人家處理好再施工，是不是這樣？ 

請處長答覆一下。 

向林議員報告，建築法的規定，只要發生危險了，我們立即去現場判斷，

發覺有危險，就會要求立即停工，而且必須趕快做緊急的搶救措施。譬如

說，常常發生問題都是在開挖地下室，地下室一挖下去，水一抽，旁邊的



   （第 7 次定期大會） 
 

 1059

房屋就會傾斜。所以這個事情其實依照法令的話，都有搶救的做法。這個

部分是針對譬如說它如果產生一些損鄰，你的房屋輕微裂開，或是其它比

較輕微的，沒有立即危險的，那個我們就會要求它一定要進入調解的程序。 

調解是誰提出？ 

調解是由…，雙方都可以。 

業者是不可能提出。 

業者也會提出，因為民眾通常都會直接找工地負責人。 

本席正式向你提出，我在九如路高速公路底下，旁邊三角窗的那個原本

是麥當勞所在的地方，現在正在蓋一棟大樓，我去那邊四、五次了，把鄰

居…，也都沒有誠意，他也沒有調處，還是我行我素。 

是，向林議員報告，這個我們就錄案處理。 

那裡面照片我都看了，如同你說的，裂了啦，有裂痕要怎麼樣，沒有處

理。 

是，這個可以向我們申請調解。 

你要叫那些鄰居去你那邊申請嗎？ 

對，也可以。現在議員已經申請了。 

我現在就向你舉發，就是正式向你檢舉。 

我們現在就錄案了，我們會錄案。 

那間你知道嘛，就在九如路，本來的三角窗，高速公路底下，現在不知

道是什麼建設公司，以前那一間是麥當勞，它現在正在蓋，那條巷子十多

戶的住家不斷地抱怨，照片都有，你就調處給我看看，本席就正式向你提
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出了。〔好。〕提出後你要去處理，你要叫業者來與他們調解。 

會，我們有調解的程序。 

你公權力要介入。〔好。〕你到時候也要通知我，〔好。〕我是舉發人，〔好。〕

我再叫他們巷子裡的民眾看大家怎麼調處，我也要了解一下，看有沒有效，

〔好。〕我是說不要規定這種，實務比較重要，規定是規定，如果大家都

照規定也不必蓋房子了，真的啦。他們業者也是這樣說，我如果去向那些

建築業者稍微盯一下，接著我的同事都來了。你也要有魄力，拒絕關說，

什麼人都一樣，你要有那個魄力，抗壓性要夠，對不對？蓋得讓人家怨聲

載道，不然要怎麼辦。人家來講一講又好了，這個也不好，〔是。〕好不好？ 

好，我們會依法處理。 

這一件我就向你舉發，別人都抗議連連，〔好。〕就有請我去，我看了看

都沒有改善，好不好？〔好。〕那一間你知道嘛，我就正式向你檢舉，希

望你能夠前往處理，好不好？〔好。〕以上。 

沒有意見，照修正條文通過。（敲槌決議） 

請看修正條文第七十條 主管機關得就下列事項委託專業公會或團體協

助辦理：一、建築許可之審查。二、施工計畫書之審查。三、施工中之勘

驗。四、竣工後之查驗。五、室內裝修審查暨竣工查驗。六、廣告物設置

許可之審查。七、變更使用執照之審查及竣工查驗。八、建築物公共安全

檢查申報之審查。九、綠建築之審查。十、建造執照及雜項執照簽證項目

抽查作業。請審議。 

有沒有意見？沒有，照修正條文通過。（敲槌決議） 

第七十一條 為解決建築執照申請案件之建築技術疑義，主管機關得設

置建築技術諮詢小組；其設置要點由主管機關另定之。依前項規定申請召

開建築技術諮詢小組會議者，應繳交諮詢費用；其收費標準由主管機關另

定之。請審議。 
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有沒有意見？沒有，照修正條文通過。（敲槌決議） 

第七十一條之一 向主管機關申請無障礙設施勘檢或替代改善計畫者，

應繳交費用；其收費標準由主管機關另定之。請審議。 

有沒有意見？沒有，照修正條文通過。（敲槌決議） 

第七十二條之一 為規範高雄厝建築物，主管機關得訂定高雄厝設計及

鼓勵回饋辦法；其設計及鼓勵回饋辦法由主管機關另定之。請審議。 

有沒有意見？沒有，照修正條文通過。（敲槌決議） 

第七十二條之二 都市計畫地區新建或增建之公有建築物，應設置雨水

貯集設施，其設置規定如下：一、應於建築物地下筏式基礎坑或擇基地適

當位置設置。二、貯集容積應達建築物開挖面積乘以零點一三二（立方公

尺/平方公尺）。請審議。 

有沒有意見？沒有，照修正條文通過。（敲槌決議） 

請看附表二，第二十九條部分。請各位翻到 2-30 頁，增列的是陸、室內

裝修合格證明。一、申請書。二、建築物權利證明文件。三、使用執照平

面圖、室內裝修平面圖或申請建築執照之平面圖。四、室內裝修圖說：位

置圖、裝修平面圖、裝修立面圖、裝修剖面圖、裝修詳細圖。五、委託書。

六、依法應設置消防設備者，應檢附消防設備圖說審查合格證明及竣工查

驗合格證明。七、供公眾使用建築物且屬使用類組 A、B 類組場所者，須檢

附電機技師或相關專業技師簽證書圖文件，及合格電器承裝業承裝施作之

證明文件。八、室內裝修材料相關證明文件。九、其他依有關法令之規定

或經主管機關認定應檢附者。請審議。 

有沒有意見？沒有，照附表二通過。 

請三讀。 

全部條文討論完畢後，依照慣例繼續進行三讀，各位同仁有沒有意見？
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沒有，修正通過。（敲槌決議） 

法規案審理完畢。 

今日議程到此結束。 

散會。（下午 4 時 27 分） 

 

 


